

PRÉFACE DE L'AUTEUR

Ce qui procure au joueur d'échecs un plaisir absolu, c'est une attaque de mat. N'est-ce pas là le but ultime du noble jeu ?

Dans le passé, les joueurs de l'époque romantique jouaient principalement en recherchant un mat rapide. Ils choisissaient des ouvertures agressives leur permettant d'ouvrir les lignes et de se battre pour l'initiative dès les premiers coups.

Wilhelm Steinitz, le premier champion du monde officiel, a révolutionné l'approche des échecs en développant une maîtrise de la défense supérieure à l'ensemble de ses contemporains. Il a ainsi démontré l'incorrection de beaucoup d'attaques fougueuses du jeu romantique, mais cela a permis d'identifier les bases saines pour des attaques correctes. Les champions du monde qui lui ont succédé ont tous été des virtuoses de la défense.

La plupart des joueurs d'échecs préfèrent attaquer ; défendre est souvent difficile et désagréable. Beaucoup de joueurs de niveau intermédiaire ne progressent pas, car leur goût pour l'attaque sur le Roi les empêche de développer les techniques défensives qui les rapprocheraient de la maîtrise. Jeremy Silman les surnomme « les pourfendeurs de Rois invétérés ».

Il faut bien comprendre qu'une position donnée doit être jouée d'une manière qui dépend des éléments positionnels et dynamiques. Si l'analyse de la position indique que le meilleur plan est de jouer à l'aile-dame, il est évident qu'une attaque sur le Roi est vouée à l'échec.

Vous devez assimiler le fait que certains éléments positionnels favorisent évidemment l'attaque (initiative, surnombre, avance de développement), mais que d'autres sont à plus long terme et favorisent des stratégies plus lentes et défensives.

Les méthodes d'attaques ont également évolué et sont devenues très élaborées, ce qui a encore favorisé une amélioration significative des méthodes défensives.

Peu de livres d'échecs traitent de la défense, et nous venons pourtant de voir que l'étude de ce secteur du jeu est essentielle si vous voulez améliorer vos performances.

Dans les années 1970, le maître international russe Ilia Kan (une variante de la défense Sicilienne porte son nom : 1.e4 c5 2.♘f3 e6 3.d4 cxd4 4.♙xd4 a6) a publié un excellent ouvrage sur la défense : *La défense dans la partie d'échecs* (édition française chez Payot) et le succès retentissant qu'il a eu en Russie et ailleurs montre l'intérêt grandissant de ce sujet depuis ces années. On y découvre avec intérêt les notions de défense passive et active, la simplification défensive, mais également des systèmes de défense tactique.

Dans les mêmes années, le grand maître américain Andrew Soltis a publié un livre intitulé : *The Art of Defence in Chess* (l'Art de la défense aux échecs). On y trouve également des notions fondamentales de la défense comme la prophylaxie, le contre-jeu ou la gestion du risque. Cet ouvrage a été réédité en 2014 sous le titre : *The New Art of Defence in Chess*. Comme Andrew l'a lui-même reconnu, en 40 ans, les choses ont changé dans ce domaine. L'ère informatique n'y est pas étrangère. Le dernier chapitre de son ouvrage s'intitule « Last chance to defend » (« Dernière chance de se défendre »). Comme le souligne très justement l'auteur, lorsque votre position est inférieure et que vous vous rapprochez de la finale, les ressources défensives deviennent de plus en plus minces. Ce qui veut dire que vous devez évaluer sérieusement vos chances de perdre. Une fois que vous avez fait le constat que la défaite est proche, vous devez accepter le fait que la nulle est un résultat satisfaisant.

Finalement à partir de ce moment, pour vous, il ne s'agit plus que de « **survivre** »...

L'accélération des cadences des parties d'échecs fait que les fins de partie sont chargées en émotions et propices aux retournements de situations. La ténacité, la gestion de vos émotions et la connaissance de positions théoriques et schémas types de sauvetage vous permettront d'appréhender ces moments-là avec sérénité et vous permettront in fine d'améliorer vos qualités échiquéennes et, par conséquent, vos performances.

J'ai référencé dans ce livre, de manière pragmatique et pratique, des positions dans lesquelles vous êtes en infériorité matérielle (ou positionnelle), mais qui contiennent des ressources défensives (souvent cachées).

Ce livre vous aidera à développer votre combativité : qualité essentielle au joueur d'échecs voulant améliorer ses performances.

Ce livre est dédié aux joueurs de clubs !

Soyez travailleur !

Aimez défendre !

Soyez combatif !

Apprenez à développer votre instinct de survie !

Vincent Denis

À ma tendre épouse...

À mes chers enfants...